
 
 
 
 

 
 
 
 
 
 

 

SÍNTESIS INFORMATIVA 
 

1 de 19 

11  

FECHA: SEPTIEMBRE 29 DE 2015 
 

OCHO   COLUMNAS / PRIMERAS   PLANAS 

 “Con niños a bordo, chocó” 

 
“Cierra Panal las puertas al PRD y al PAN” 

 “Exigen mano dura contra el ambulantaje” 

 “DESATCIULAN BANDA DE SECUESTRADORES” 

 
“Multas por facturación falsa: SAT” 

 
“Desarticula PGJ peligrosa banda ¡Caen secuestradores!” 

 
“Por bajas temperaturas, aumentan los casos de neumonía” 

 
“ENVÍAN FAST-TRACK CAUSA PENAL DE MIRNA” 

 
“En riesgo 7 mil empleos: CMIC” 

 
“Cae nivel educativo en Cámara de Diputados” 

 
“Denuncian desde PRI corrupción de Duarte” 

 “PGR: policía de élite atacó a normalistas; investigan al grupo Los Bélicos” 

 
“Amenaza para el mundo, los nuevos populismos: Peña” 

I N S T I T U C I O N A L  
Criterio-Da jurisprudencia vía independiente a algunos militantes: De acuerdo con las nuevas reglas aprobadas por 

la LXII Legislatura en el sentido de las candidaturas independientes y a la jurisprudencia que hasta el momento se ha 

establecido en la materia, ser militante de un partido político no significaría, en algunos casos específicos, un impedimento 
para tener acceso a un cargo de elección popular por esta vía. En este sentido, el secretario general del Instituto Estatal 

Electoral (IEE) de Hidalgo, Francisco Ortega Sánchez, expresó que en otras entidades como Quintana Roo, Chihuahua, 
Zacatecas, Tamaulipas, Puebla y Veracruz, se han presentado distintos recursos contra ordenamientos semejantes y al existir 

jurisprudencia, han logrado permitir su participación como aspirantes independientes. Un ejemplo es la sentencia SX-JRC-

52/2013 del Tribunal Electoral del Poder Judicial de la Federación (TEPJF) mediante la cual confirmó el acuerdo impugnado al 
consejo general del Instituto Electoral de Quintana Roo, al considerar que no era una restricción ser militante partidista para 

poder tener una candidatura independiente. Ortega Sánchez explicó que de manera general en el país, la ley establece que 
para ser candidato independiente, durante los últimos tres años previos a la elección, el ciudadano no se debió desempeñar 

como dirigente o miembro de los comités partidistas en cualquiera de sus niveles Además de no haber sido candidato o 
precandidato a algún cargo de elección popular en el mismo lapso, en este sentido, el funcionario electoral expresó que 

recientemente el IEE instauró una comisión de precampañas. “Allí los partidos notifican sobre su proceso interno y están 

obligados a informar a quienes habían reconocido como precandidatos. Esta sería una de las formas en que se podría conocer 
quienes tuvieron realmente esa calidad”, detalló. Por otra parte, dijo Ortega, están los candados que el Congreso local 

estableció contra los “chapulines” en el sentido de no permitir la candidatura independiente a quienes hayan participado como 
precandidatos de los últimos dos procesos electorales, que para este caso serían las elecciones de diputados y ayuntamientos. 

Finalmente, Francisco Ortega precisó: “nosotros como instancia administrativa podemos hacer el registro, al constatar que el 

aspirante no fue legalmente al interior de su partido precandidato y si presenta su separación partidista para entrar en los 
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supuestos que exige el nuevo código”. (Jorge Martínez, página 04) 

Criterio-A marcha forzada, en IEE, de cara a la elección 2016: Integrantes del consejo general del Instituto Estatal 

Electoral (IEE) de Hidalgo trabajan a marchas forzadas para presentar, a más tardar el jueves, los dictámenes relativos a la 
conformación de las comisiones permanentes, las prerrogativas para partidos políticos y la convocatoria para las candidaturas 

independientes. Por ello, desde la semana pasada consejeros y directores de las diferentes áreas del organismo electoral se 

han reunido para consensar y avalar las propuestas con el fin de aprobarlas en el pleno. Este día por la tarde se realizará una 
sesión extraordinaria en la cual se definirán a los titulares e integrantes de las siete comisiones permanentes electorales, 

quienes son los encargados de dar seguimiento a los trabajos dentro del organismo. Las comisiones a sortear son de 
organización electoral; de capacitación electoral y educación cívica; de género y participación ciudadana; de prerrogativas y 

partidos políticos; así como la jurídica; de administración y finalmente la comisión de radio, televisión y prensa. Mientras, el 
miércoles 30 de septiembre el organismo electoral sesionará nuevamente para aprobar el financiamiento a partidos políticos, 

en lo que resta del año; esto, debido a que a partir del 1 de octubre el salario mínimo quedará homologado en todo el país en 

70.10 pesos. Estas modificaciones han contrariado a los consejeros electorales debido a la nueva fórmula para reconfigurar el 
financiamiento ordinario de los partidos en el estado, mismo que fue ordenado por la Suprema Corte de Justicia de la Nación 

(SCJN). Finalmente, el jueves 1 de octubre aprobarán la convocatoria para aquellas personas que deseen participar en la 
próxima elección como candidatos independientes, ya sea por la gubernatura, una de las 30 diputaciones locales o por alguno 

de los 84 municipios del estado. Esta convocatoria se emitirá dos meses y medio antes de que formalmente arranquen los 

trabajos del proceso electoral 2015-2016 el 15 de diciembre. La razón es porque los aspirantes a una candidatura 
independiente deberán de cumplir con una serie de requisitos como la presentación de firmas de apoyo a la candidatura. 

Además, la documentación que acredite la creación de la persona moral constituida como asociación civil; alta de la persona 
moral ante el Sistema de Administración Tributaria (SAT) y la creación de una cuenta bancaria. (José Antonio Alcaraz, 

página 05) 

El Institucional-La consejera presidenta del Instituto Estatal Electoral, Lic. Guillermina Vázquez Benítez, encabezó una 
reunión con representantes de los partidos políticos para analizar la convocatoria de candidaturas independientes que esta 

próxima a emitirse. En la junta de trabajo también participaron los Consejeros y Consejeras Electorales LAE. Blanca Estela 
Tolentino Soto, Lic. Martha Alicia Hernández Hernández, Lic. Salvador Domingo Franco Assad, M. en D. Augusto Hernández 

Abogado, M. en D. Fabián Hernández García y Lic. Uriel Lugo Huerta; así como el Secretario Ejecutivo Profr. Francisco Vicente 

Ortega Sánchez y el Lic. José Arturo Sosa Echeverría, Director Ejecutivo Jurídico. (Redacción, página 03) 

Septi Noticias-IEE: el Primer Reto del Nuevo Consejo General es Conducir Ejercicio Democrático, Donde Se 

Renovarán de Manera Simultánea los Poderes Ejecutivo, Legislativo y Ayuntamientos: Con el propósito de analizar 
y dar continuidad a diversos temas de importancia rumbo al proceso electoral local 2015.2016, la Consejera Presidenta del 

Instituto Estatal Electoral de Hidalgo (IEE), Lic. Guillermina Vázquez Benítez, ha encabezado una serie de reuniones de 

trabajo con los Consejeros y Consejeras Electorales (LAE. Blanca Estela Tolentino Soto, Lic. Martha Alicia Hernández 
Hernández, Lic. Salvador Domingo Franco Assad, M. en D. Augusto Hernández Abogado, M. en D. Fabián Hernández García y 

Lic. Uriel Lugo Huerta), así como el Secretario, Directora y Directores Ejecutivos de este organismo. En dichas juntas, se ha 
contado con la participación de responsables de las Unidades Técnicas, abordando entre otros temas: los montos de las 

prerrogativas para los partidos políticos con base en la nueva fórmula establecida por el Código Electoral local (que en breve 

deberán ponerse a consideración del Consejo. General del IEE) y la convocatoria para candidaturas independientes (por 
emitirse el 1 de octubre), al igual que el calendario y el plan integral del proceso electoral. La Consejera Presidenta ha 

expresado que el primer gran reto del nuevo Consejo General es conducir adecuadamente la organización del citado ejercicio 
democrático en el que, por vez primera en la historia de la entidad, se renovarán de manera simultánea los Poderes 

Ejecutivo, Legislativo y los Ayuntamientos. Por ello, adquiere especial importancia identificar y atender oportunamente las 

tareas del Instituto mediante una planeación estratégica que conjugue la nueva visión del órgano que preside y la experiencia 
de la Junta Estatal Ejecutiva y del personal administrativo; con el acompañamiento de las fuerzas políticas y la coordinación 

con el Instituto Nacional Electoral, en una dinámica de respeto, colaboración y diálogo. En este sentido, próximas reuniones 
con los partidos políticos y la definición de las Comisiones Permanentes, son actividades programadas para los siguientes 

días; mientras que conforme a lo planeado siguen su curso: la emisión de la convocatoria del "Premio 17 de Octubre" dirigido 
a ciudadanas hidalguenses, mediante el 3° Concurso de Ensayo Político al Mérito Femenino Ciudadano (cuyas bases 

completas se encuentran en www.ieehidalgo.org.mx); la organización de las convenciones distritales que se llevarán a cabo 

del 8 al 16 de octubre para la elección de las niñas y los niños Legisladores que acudirán al 4° Parlamento Infantil 2015; las 
transmisiones del programa de radio "IEEH Contigo": y la presentación del número 5 de la revista "Letras para la 

Democracia", que en coordinación con el Grupo Impulsor de la Paridad se celebrará el 29 de septiembre a las 14:00 horas en 
el Centro Cultural del Ferrocarril en el marco de la "Jornada por los Derechos Político-Electorales de las Mujeres" y la "Feria 

del Libro Infantil y Juvenil Hidalgo 2015". Aunado a lo anterior, la Lic. Vázquez Benítez ha realizado visitas a las áreas de 
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trabajo para conocer personalmente la estructura, funciones, compañeros y compañeras del Instituto, y dinámica de trabajo 

que lleva el organismo. (Redacción, página 03) 

P A R T I D O S   P O L Í T I C O S 
Criterio-Cierra Nueva Alianza la puerta a coaliciones partidistas para 2016: A pesar que en los estatutos de Nueva 
Alianza están abiertos a las coaliciones con otros partidos políticos, con el PAN o PRD lo ven difícil ya que “sus principios son 

diferentes a los de nosotros”. Eliseo Molina Hernández, presidente del partido turquesa, señaló que el tema de las alianzas 
con otros partidos políticos no está, por el momento, dentro de la mesa de discusión del partido. “En este momento nos 

estamos enfocando al interior, fortaleciendo a nuestras estructuras para salir consolidados y generar acciones que nos 

permitan estar más cerca de la sociedad y con ello tener buenos resultados en las próximas elecciones”, indicó el dirigente 
partidista. Hace dos semanas que el Partido de la Revolución Democrática (PRD) aprobó, al interior de su consejo nacional, 

alianzas con el PAN en estados donde sea conveniente. No obstante que las pláticas se darán en los órganos partidistas 
locales, donde también podrían intervenir las dirigencias nacionales. “Una alianza con esos partidos yo lo veo difícil pues e llos 

tienen principios diferentes. Incluso ya se habla que acordaron, en sus respectivos congresos, alianzas”, dijo Molina 
Hernández. Aunque en elecciones pasadas ha habido acercamientos para concretar alianzas con Acción Nacional, éstas nunca 

se han logrado concretar. El único acercamiento fue en 2010 cuando el entonces dirigente del PAN en Hidalgo, Gonzalo Trejo 

Amador y el entonces líder neoaliancista, Fernando Flores Pérez, estuvieron a punto de formalizar la alianza para la 
gubernatura. Lo anterior, porque Nueva Alianza se coaligó con el PRI y el PVEM para impulsar la candidatura de Francisco 

Olvera Ruíz. Mientras que el blanquiazul hizo lo mismo con el PRD y el extinto partido Convergencia, hoy Movimiento 
Ciudadano, para impulsar a Xóchitl Gálvez Ruiz a la gubernatura de la entidad en 2011. (José Antonio Alcaraz, página 04) 

Criterio-FOMENTA EL TRICOLOR DERECHOS DE LAS MUJERES: Difundir los derechos de las mujeres es un ejercicio 

permanente en el PRI, ya que su absoluto conocimiento entre los hidalguenses coadyuva en la prevención de la violencia de 
género; en tanto, el presidente del Comité Directivo Estatal, Ricardo Crespo Arroyo, emprende acciones que promueve la 

reflexión y permiten hacer consciencia sobre la equidad que debe prevalecer entre hombres y mujeres. Bajo este tenor es que 
la Fundación Colosio, que encabeza Oziel Serrano Salazar, llevó ante un nutrido grupo de mujeres de Huehuetla la 

conferencia Derechos de las Mujeres, la cual impartió Alma Rosa Vigueras.  (Redacción, página 05) 

Crónica-Robustecen a los perfiles del Panal con capacitación: Iniciaron cursos de capacitación y marketing político 
para los dirigentes de los 84  municipios del Partido Nueva Alianza (Panal). Ello con miras al desarrollo de las elecciones 

locales del 2016, comentó el dirigente estatal Eliseo Molina Hernández. Agregó el líder del Panal en Hidalgo que contemplan 

actividades para que lo militantes también participen e involucren en los programas de esta institución política. Respecto al 
tema de marketing político, organizado  por el comité estatal, tiene como objetivo brindar herramientas que faciliten la 

comunicación y la cercanía con los votantes de cara al próximo proceso electoral. Molina Hernández apunto que en suma se 
trata de que la estructura operativa del partido sea más eficaz y eficiente al diseñar y planear las estrategias de campaña  a 

través de las redes sociales y en las actividades por aire y tierra. Contando con la presencia de la estructura operativa de los 
18 distritos electorales, consejeros políticos y presidentes de las comisiones políticas municipales de Nueva Alianza Hidalgo. 

En la reunión se abordaron los principios básicos de mercadotecnia política y los procedimientos que se deben aplicar durante 

el desarrollo de las  campañas políticas. Además adquirieron conocimientos sobre análisis político, desarrollo, ejecución y 
generación de publicidad y como aplicarlas en los medios de comunicación, con el uso de nuevas tecnologías. Eliseo Molina 

Hernández aseveró que la conferencia proporcionó a las estructuras de Nueva Alianza  herramientas que van a  facilitar  y 
mejorar  la comunicación con la sociedad hidalguense. La finalidad de esta organización es llegar al poder, pero sobre todo 

servir bien a la sociedad y  abrir la puerta para que la ciudadanía se identifique con el proyecto turquesa. Con todo esto 

Nueva Alianza busca estar a la altura de las circunstancias  de este tiempo y de una sociedad más informada, exigente y 
critica, a través de resultados concretos y firmes. (Alberto Quintana, página 10) 

El Independiente-Cumplirá PRI paridad de género: Rico: El Partido Revolucionario Institucional (PRI) tiene cuadros 

suficientes para cumplir con la paridad de género en sus listas de candidatos a presidentes municipales: 42 aspirantes 
mujeres y 42 hombres, con sus suplentes, así como en diputados locales. Así lo aseguró el representante tricolor ante el 

Instituto Estatal Electoral de Hidalgo (IEE) Roberto Rico Ruiz, quien agregó que los priistas cumplirán a cabalidad con la 
reforma propuesta por el gobernador Francisco Olvera y promulgada por el Congreso. Los partidos políticos están obligados a 

presentar 42 mujeres y 42 hombres que encabecen las planillas de aspirantes a las 84 presidencias municipales, tal como lo 
establecieron los criterios del Tribunal Electoral del Poder Judicial de la Federación. Además de dicho principio considerado 

como paridad horizontal, cada instituto debe cumplir con la equidad vertical: en caso de registrar un candidato a alcalde, el 

aspirante a síndico tendrá que ser mujer y las planillas de regidores alternarse en ese orden. Durante entrevista Rico Ruiz 
declaró que revisarán los más de “9 millones de militantes en la estructura del partido. En torno a ello serán muchas mujeres 

y hombres con condiciones y liderazgo para representar comunidades”. El consejo político estatal del partido tiene hasta el 18 
de diciembre para definir el método con el que postulará a los candidatos tricolores, rumbo a la elección de gobernador, 
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diputados locales y 84 alcaldes. “Estaremos en tiempo y forma, al cumplir con este requisito con la finalidad de que sea 

validado por el comité ejecutivo nacional del partido.” (Víctor Valera, página 06) 

El Sol de Hidalgo-“NO, no, POR SUPUESTO que NO”: El dirigente estatal del Partido Nueva Alianza (Panal), Eliseo 
Molina Hernández, descartó cualquier posibilidad para que Francisco Xavier Berganza sea su candidato a la gubernatura de 

Hidalgo, señalando que cuando el excantante los abanderó en la elección por la alcaldía de Tulancingo, obedeció a otras 

circunstancias y factores políticos. Entrevistado en relación con las figuras que podría postular Nueva Alianza en Hidalgo para 
la elección de gobernador el próximo año, el líder del Panal consideró que hay varios destacados militantes, aunque no 

precisó quienes. "Sí hay. Tú sabes bien que el partido no está cerrado a ningún liderazgo ajeno al partido. Eso está registrado 
en los estatutos, pero esperaremos los tiempos, ya que en los próximo meses habrá más claridad sobre este proceso". Como 

no precisó personaje ni mencionó nombre para esa postulación, se le preguntó si el cantautor tulancinguense podría ser uno. 
"No, no, por supuesto que no. Sí fue candidato, pero se debió a otras circunstancias. Él jamás ha vuelto a voltear hacia el 

partido y yo creo que no". Por otra parte, aseveró que aun no tienen acercamiento don el Partido Revolucionario Institucional 

para pactar una probable alianza para los comicios concurrentes de 2016, en que serán electos gobernador, diputados locales 
y ayuntamientos. "En este momento nuestra principal tarea y en lo que estamos ocupados, es en preparar a todas nuestras 

estructuras para el próximo proceso electoral. No sé qué ocurra en los meses siguientes, pero ahorita estamos ocupados en la 
recomposición de todas nuestras estructuras. Sin embargo, Eliseo Molina consideró que en todo caso sería a través de 

acuerdos que tome la dirigencia nacional como podría precisarse una probable coalición, la que hasta ahora ni siquiera está 

sobre la mesa. SUSPENDEN PROCESO DE EXPULSIÓN Eliseo Molina, por otro lado, señaló que se suspendió el 
procedimiento para expulsar a los diputados Coradalia Muñoz, Coradalia Muñoz, J. Dolores López y Diana Montes, luego que 

éstos renunciaran a la militancia, con lo que ya se declararon independientes y suben asuntos sin utilizar el nombre del Panal, 
como antes lo hacían. (Redacción, Ojo: Política) 

Criterio-Descartan afectación colateral: (Axel Chávez, página 05) 

Uno más Uno-Convención Estatal de Formación Política Movimiento Ciudadano: Este fin de semana se llevó a cabo 
la Primera Convención Estatal de Formación Política e Ideológica de Movimiento Ciudadano, donde estructura de diversos 

municipios se reunieron para compartir experiencias y obtener herramientas para lograr buenos resultados no sólo en 2016, 
sino en los procesos siguientes. Fue así como el dirigente estatal Christian Pulido Roldán, en compañía del secretario nacional 

de Participación y Vinculación Ciudadana, Isaac Barrios Ochoa, quien acudió en representación del coordinador nacional 

Dante Delgado, dio la bienvenida a los ciudadanos comprometidos con el Movimiento Naranja. En su participación, Isaac 
Barrios destacó que las cosas pueden cambiar, todo está en nuestras manos; de, ahí que destacó la importancia de cambiar 

la perspectiva de la política. Rememoró desde el surgimiento de Movimiento Ciudadano, antes Convergencia y destacó los 
casos de éxito que han permitido consolidar gobiernos en diferentes entidades y municipios, tal es el caso de Enrique Alfaro 

en Jalisco, entre otros. Resaltó que en Movimiento Ciudadano se le apuesta a la participación ciudadana, porque es la 
sociedad quien sabe cuáles son los problemas y en muchos casos también la solución; asimismo, aseveró que somos una 

oposición responsable, que está en contra de proyectos que afectan a la ciudadanía, pero que también ofrece propuestas. Por 

su parte, el dirigente estatal, Christian Pulido, habló de la importancia del trabajo en equipo, de la conformación de la 
estructura, fijar metas y objetivos, los sistemas o lineamientos, responsabilidad, estadística y el código de fuerza, puntos 

determinantes para lograr los objetivos planteados. Aseveró que en Movimiento Ciudadano existen personas con gran 
capacidad, proyectos claros y definidos en beneficio de la población, por lo que invitó a la estructura a llevar el mensaje a la 

ciudadanía, para que Movimiento Ciudadano de ese gran salto que necesita no sólo el estado, sino el país. Cabe mencionar 

que durante la convención se contó con destacados ponentes, como Guillermo Lizama Carrasco, quien es Doctor en Geografía 
por la UNAM, maestro en Sociología Política por el Instituto de Investigaciones Dr. José María Luis Mora y Licenciado en 

Historia por la Universidad de Chile, y actualmente catedrático en una universidad en la entidad. El doctor Guillermo Lizama 
de Movimiento Ciudadano y la Socialdemocracia, destacando que la socialdemocracia plantea un nuevo modelo de sociedad 

basada en el humanismo que responde a la crisis del capitalismo financiero; un modelo que se adoptó come doctrina de 

respuesta a los vacíos de las grandes ideologías. Relató sobre la adopción de la socialdemocracia en diversas partes del 
mundo, donde el socialismo, capitalismo y neoliberalismo dejaron grandes estragos, por lo que destacó este modelo como un 

vehículo para la consolidación de un nuevo Estado democrático. Posteriormente, la maestra en Estudios de Población, Sonia 
García Bello y el Licenciado en Derecho, Mauricio Soto, abordaron la importancia y conformación de la estructura electoral; 

hablaron sobre la función de coordinadores de campaña, representantes generales, distritales y de casilla, así como la 
reciente redistritación aprobada para la entidad. Finalmente, la delegada de Mujeres en Movimiento y el delegado de Jóvenes, 

Aracely Rodríguez y Fernando Vergara, respectivamente hablaron de las actividades que han realizado e invitaron a sumarse 

a fin de hacer una agenda de trabajo para estos sectores.  (Redacción, página 04) 
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I N S T I T U C I O N E S   E L E C T O R A L E S 
El Sol de Hidalgo-TRIBUNAL Electoral SE ALISTA PARA COMICIOS: Aun cuando no comienza el proceso que llevará el 
Senado para renovación de los magistrados del Tribunal Electoral del Estado de Hidalgo (TEEH) y otros órganos 

jurisdiccionales locales, se capacitará al personal de base y al temporal que podría ser contratado para atender las 
impugnaciones de las elecciones concurrentes de gobernador, legisladores y ayuntamientos de 2016. Esto lo dio a conocer el 

magistrado presidente del TEHH, Alejandro Habib Nicolás, quien apuntó que será a través del convenio de colaboración 

celebrado con el Tribunal Electoral del Poder Judicial de la Federación (TEPJF), como organizarán el Curso de capacitación 
jurídico electoral. La jornada, que forma parte de la Semana del Derecho Electoral que organiza el Centro de Capacitación 

Judicial Electoral del TEPJF, tiene como objetivo proporcionar herramienta a magistrados, secretario general, secretarios de 
Acuerdos, actuarios, oficialía de partes y a cerca de 25 proyectistas en justicia electoral, particularmente para actualizar sus 

conocimientos en la materia. El curso será en la Sala de Capacitación del TEEH, con la presencia de autoridades electorales 
del ámbito federal, como el magistrado presidente de la Sala Regional Toluca del TEPJF, Juan Carlos Silva Adaya, que será el 

ponente inaugural del evento que tendrá distintos temas, del 5 al 9 de octubre próximo.  Control de constitucionalidad y 

convencionalidad; Justicia intrapartidista; Candidaturas independientes/género; Precampaña, campaña y propaganda 
gubernamental, política y electoral, y Acceso a radio y televisión/ criterios de Procedimiento Especial Sancionador. En cuanto 

a la contratación de proyectistas, comentó que serían 25 para que cada uno de los cinco magistrados que serán electos por el 
Senado, cuente con cinco y resolver las impugnaciones que se presenten durante el proceso electoral que inicia, según el 

Instituto Estatal Electoral de Hidalgo (IEE), el próximo 15 de diciembre. Apuntó que actualmente el TEEH cuenta con tres 

magistrados, luego que Fabián Hernández fue nombrado consejero electoral del IEE a través de un proceso organizado por el 
Instituto Nacional Electoral (INE). Sin embargo, Alejandro Habib apuntó que con los tres magistrados restantes podrían 

resolver controversias en caso de presentarse antes de ser renovado el pleno del órgano jurisdiccional local. (Redacción, 
Ojo: Política) 

C O N G R E S O 

Crónica-Espera PAN aprobación de la ley este año: Antes de finalizar 2015 podría estar lista la Ley de Transparencia, pues el 
Ejecutivo entregará una nueva iniciativa, afirmó el diputado del Partido Acción Nacional (PAN), Juan Carlos Robles. Comentó 

que existen iniciativas que llevan mucho tiempo en las distintas comisiones, aunque éstas sean de interés para el estado. 
“Siento que esto se debe a que no quieren que la estrellita se la lleven los partidos de oposición, hablo en concreto de la 

iniciativa de transparencia que presentó Acción Nacional hace tiempo, pero sigue en comisiones y el Ejecutivo ya prepara una 

con otras dependencias para presentarla en próximos días”. Afirmó que hay varias dependencias que trabajan dicha iniciativa 
para presentarla ante Congreso y una vez que esto suceda se mandará a comisión, donde se tendrá que hacer el dictamen y 

tomar en cuenta la primera presentada en tiempo con la segunda propuesta que llegue. Se trabaja en la iniciativa y antes de 
finalizar el año podría aprobarse la ley.  (Jocelyn Andrade,  página 03) 

P L A N O   E S T A T A L 
Crónica-NOMBRAN A TOVAR: Alfredo Tovar Ortiz fue designado juez penal de Control y de Tribunal de Enjuiciamiento del 
Fuero Común, para el Distrito de Tizayuca dentro del sistema adversarial, por acuerdo del pleno conjunto de consejeros de la 

Judicatura y magistrados del Tribunal Superior de Justicia del Estado de Hidalgo (TSJEH). Correspondió al magistrado 

presidente, Juan Menes, tomar la protesta de ley y quien expresó que con las designaciones de los nuevos jueces y la 
apertura de juzgados orales en Pachuca, Tula y Tizayuca, éste último el día de mañana, la impartición de justicia bajo el 

nuevo sistema es una realidad en Hidalgo.  (Redacción, página 02) 
Criterio-DESIGNA PODER JUDICIAL A NUEVO JUEZ PENAL DE CONTROL: (Redacción, página 13) 

Síntesis-TIZAYUCA INICIA NSJP: (Edgar Chávez, página 03) 

Uno más Uno-NSJP llega a Distrito Judicial de Tizayuca: (Redacción, página 03) 

Crónica-Impulsan orientación y asistencia social, desde la capital de Hidalgo: Realizarán la Quinta Feria de 

Orientación y Asistencia Social organizada por el Centro de Rehabilitación e Inclusión Infantil Teletón, en la que participan 30 

instituciones gubernamentales. En el evento a realizar estos 28 y 29 de septiembre, destaca el papel del Sistema para el 
Desarrollo Integral de la Familia de Hidalgo (DIFH), además de las asociaciones civiles y empresas que ofrecen servicios y/o 

productos para personas con algún tipo de discapacidad. Demuestran las Ferias de Orientación y Asistencia Social “que unir 
esfuerzos, confianza y sueños conforma a seres humanos capaces de lograr transformaciones. La principal es la realidad 

social que creamos y creemos”, expresó la presidenta del Patronato del Sistema DIFH, Guadalupe Romero Delgado, durante 
la inauguración. Subrayó que la  colaboración interinstitucional, el apoyo de las organizaciones de la sociedad civil y el 

compromiso de quienes desafían su discapacidad crea otros panoramas. “Eso es lo que sucede diariamente en el gobierno de 

Francisco Olvera pues no se trata de obras o edificaciones, sino de ubicar ahí a niñas, niños, jóvenes, adultos mayores: 
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familias que podrán ver, a partir de hechos aparentemente simples, nuevos horizontes”. Agustín Lagunas Oseguera, director 

general del Centro de Rehabilitación e Inclusión Infantil Teletón Hidalgo dijo que durante los últimos años se ha en la 

formación de una sociedad que sea incluyente con las personas con algún tipo de discapacidad, en la formación de un mundo 
de acceso para todos; reconoció que aún no se alcanza esa meta,  “pero puede llegar a serlo, todo depende de todos y cada 

uno de nosotros”. Fundación Teletón México acaba de cumplir 18 años y se ha convertido en una realidad nacional, por medio 
de los valores como el amor, generosidad y solidaridad, ha logrado convocar a todo el país, con el propósito de brindar una 

mejor calidad de vida entre las niñas, niños y adolescentes con discapacidad. A la feria se espera la visita de más de mil 200 

personas. Una sociedad incluyente, es una suma de voluntades, por lo cual el trabajo para lograr el objetivo no sólo se 
depende del gobierno, sino también de acciones personales, finalizó. (Milton Cortés, página 22) 

Milenio-Fortalecen inclusión de las personas con discapacidades: (Redacción, página 07) 
Capital Hidalgo-Inauguran Feria de Orientación y Asistencia Social 2015 en CRIT Hidalgo: (Ivet Pasquel, 

página 05) 
El Sol de Hidalgo-Feria de Orientación y Asistencia Social: (Liliana Castillo, página 02A) 

El Independiente-Envían Fast-track causa penal de Mirna a PGJEH: Horas antes de dejarla libre, autoridades iniciaron 

de inmediato otro litigio contra la exlideresa de la sección 15 del Sindicato Nacional de Trabajadores de la Educación (SNTE) 
Mirna García López. Esto luego que el juez primero de lo penal de Pachuca envió tres tomos de las constancias de la causa a 

la dirección de averiguaciones previas de la Procuraduría General de Justicia de Hidalgo (PGJEH). García López salió del 

Cereso de Pachuca después del mediodía del miércoles 23, pero antes, a las cero horas el juez ya había enviado la causa 
penal a la procuraduría para iniciar otro proceso, según las notificaciones por lista. El amparo contra el auto de formal prisión 

fue dictado por el juez primero de distrito de Hidalgo el pasado viernes y el plazo para cumplirlo era el miércoles a las 12:45 
horas, en plazo de tres días. Previo a ello, la PGJEH y el Tribunal Superior de Justicia de la entidad (TSJEH) enviaron 

comunicados de prensa donde indicaron que el proceso penal contra García López aún no concluía. Anteriormente abogados 
de la exlideresa acudieron a la procuraduría para ingresar documento donde indicaron domicilio de la profesora con tal de 

aportar las pruebas que acrediten que no cometió delito alguno. “Lo que procede es que el juez determine la libertad y el 

Ministerio Público pida que el expediente se regrese a la procuraduría. Radicado ahí, de acuerdo a la Constitución y códigos 
del estado, la indagatoria iniciará nuevamente.” Entre las constancias a recabar está “la declaración de la profesora para que 

aporte pruebas y testigos, de acuerdo con la acusación que le formulen”. Al salir de prisión, García López dijo ser presa 
política. (Víctor Valera,página 03) 

El Independiente-Paralizada construcción de libramiento Paxtepec-San Lorenzo: La liberación del derecho de vía 

es el principal problema que impide concretar la construcción del libramiento Paxtepec–San Lorenzo, indicó el gobernador 
Francisco Olvera. Durante visita a la región, el Ejecutivo estatal declaró que los particulares por donde pasaría la vialidad 

mantienen postura de vender a alto precio los terrenos necesarios para la construcción de la carretera. 
“Los propietarios de predios se imaginan que van a hacer el negocio de su vida, y nos quieren vender los terrenos para el 

derecho de vía como si fueran terrenos en el Zócalo de la Ciudad de México.” Dijo que la situación es revisada por personal 

de la Secretaría estatal de Obras Públicas y Ordenamiento Territorial (SOPOT), así como la instancia jurídica del gobierno 
estatal. Sobre inconformidades y exigencias de parte de vecinos de la zona por donde pasaría el trazo carretero, Olvera Ruiz 

dijo desconocerlas y agregó que en breve darán la información correspondiente a través de los integrantes del comité de obra 
y colaboradores de la SOPOT. En junio de 2007 dieron inicio a la obra, las autoridades estatales aseguraron, en ese momento 

encabezadas por Miguel Osorio Chong, que permitiría el traslado más rápido con conectividad inmediata a Pachuca y Ciudad 

de México. Ocho años después la obra prometida por el ahora secretario de Gobernación federal continúa paralizada. Olvera 
Ruiz insistió en revisar el estado de la obra, las liberaciones de derechos de vía, así como los avances que se tienen 

reportados, con objetivo de continuar en cuanto sea posible. (Daniel Martínez, página 04) 

El Independiente-Nuevo nombramiento: La Secretaría de Gobierno anunció que Carlos Magaña Morales ocupará a partir 
de este día la dirección general del registro público de la propiedad y el comercio. Durante la presentación del nuevo titular, el 

secretario de Gobierno Salvador Elguero Molina destacó la sólida formación académica y experiencia profesional que acredita 
a Magaña Morales, a fin de responder a lo que la ciudadanía espera. (Redacción, página 04) 

Capital Hidalgo-Registro de la Propiedad tiene nuevo director: (Sergio Juárez, página 02) 
Plaza Juárez-Carlos Magaña Morales, nuevo director: (Redacción, página 04A) 
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P L A N O   M U N I C I P A L 
Crónica-Llama edil Eleazar García Sánchez a redoblar el paso: Los resultados que obtenidos en materia de 
infraestructura en la capital del estado obligan a mantener el paso firme para los próximos meses, manifestó el alcalde 

Eleazar García Sánchez. Señaló el titular del Ejecutivo en Pachuca de Soto que han invertido de manera histórica en el 
mejoramiento de imagen urbana y rescate de espacios públicos. Detalló el munícipe que las autoridades de la demarcación se 

han dado a la tarea promover  la conservación del patrimonio histórico y arquitectónico de la ciudad, lo que va a de la mano 

con la modernidad, para ofrecer mejores servicios públicos. García Sánchez puntualizó que con la ayuda de la población, ha 
sido posible llegar a más puntos de la ciudad en los que se tenían espacios públicos que ya no eran atendidos, en el 

entendido que el objetivo primordial es el de rescatar la mayor cantidad de espacios olvidados que sea posible. “Hasta estas 
fechas, se han construido 30 kilómetros de ciclorutas y senderos verdes que conectan sitios estratégicos de la ciudad y que 

permiten recorrer a pie o en bicicleta estos espacios de convivencia social, de alguna forma se trata de hacer una ciudad más 
amable para la población”. El edil destacó que la ciudad cuenta con un proyecto de movilidad muy importante, que va  de la 

mano con el rescate de los espacios públicos, lo que ha permitido que se cuente con más gimnasios al aire libre, pasos 

peatonales, murales urbanos,  fuentes, entre otros aspectos de relevancia. Finalmente, el presidente municipal de Pachuca 
estableció que la mejora de la imagen urbana de la ciudad, seguirá vigente, al establecer que Pachuca merece retomar su 

belleza y esplendor. (Milton Cortés, página 21) 

C O L U M N A S   P O L Í T I C A S   L O C A L E S 
Milenio-Intelecto opuesto… 

 

Semana Cultural Prepa 1: Ayer tuve el gusto de conversar con estudiantes de la Preparatoria número 1 de la Universidad 
Autónoma del Estado de Hidalgo (UAEH) en Pachuca en el marco de su XII Semana Cultural sobre la actualidad en medios de 

comunicación, la importancia de estos en el contexto social del país y su avance tecnológico que nos obliga a mejorar en el 
proceso de la comunicación.  A invitación del profesor José Alfredo Gabriel García y del Director de la Escuela Preparatoria 

Número1, José Luis Gil Chávez, así como de mi colega Nelly Pacheco Rodríguez, analizamos los procesos históricos de la 
comunicación humana, los canales e instrumentos en los que todos participamos y confluimos, así como la época moderno y 

su uso. Para ello, se hizo necesario definir ¿Qué es un medio de comunicación?, a lo que aclaramos que se trata de un 

sistema compuesto por instrumentos físicos y humanos que sirven para la transmisión de información, datos, mensajes, 
sonidos, imágenes y toda tecnología propensa de difusión. Es decir, de ser compartida por medio de la comunicación.  Ya sea 

a través del habla, el lenguaje entre humanos, la escritura, pintura y fotografía, la comunicación ha sido elemento esencial 
para la evolución de nuestra especie; desde la antigüedad en donde lograban intercambiar datos con sonidos, intenciones y 

sentimientos, hasta el desarrollo del habla, los idiomas, la escritura, la imprenta, el telégrafo, la digitalización, la 

sistematización como la telefonía, el fax, las computadoras y ahora la globalización de las formas de comunicarnos gracias a 
la red mundial del Internet, y las redes sociales. En la época moderna, en particular los últimos 100 años, se ha profundizado 

en los cambios que tienen las formas de comunicación entre las personas. La guerra, el nacimiento de las naciones y su 
modernización influyeron en el crecimiento de las nuevas tendencias en medios de comunicación, siendo la más clásica y 

tradicional la de la propaganda: papel impreso y mensajes radiofónicos con el objetivo de transmitir mensajes oficiales de los 

grandes imperios, posteriormente de los nacientes países en la actual composición y por último de las marcas y empresas que 
buscan determinar y clasificar nuestra forma de vida. Junto a todo cambio, va implícito un medio de comunicación ya sea 

humano, físico, tecnológico o virtual; de la época pos revolucionaria de México a la fecha, no fue sino hasta mediados de la 
década de los noventa que se entró de lleno a la transformación en diversas formas de comunicación, esto gracias al uso de 

la tecnología, importada principalmente de Japón y Estados Unidos. Paradójicamente, México tuvo suerte de estar debajo del 
país más poderoso del planeta. La digitalización de los medios y el uso de nuevas herramientas tuvieron que ser abiertas a 

nuestro país para su paso forzoso a nuestro vecino del norte. No podían mandar un mensaje de apertura global, 

bloqueándonos de lo más novedoso en la última década del siglo pasado como lo fue Internet. Enriquecedora experiencia. 
 

(Eduardo González, página 06) 
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Plaza Juárez-Alfil Negro… 

 

¿QUIEN LE GUSTA PARA PACHUCA: CRESPO, MIRNA, ANAUARD, MA AUAD, BEJOS, LIMA M., BENJAMIN RICO, 
O LOS INICIATIVOS QUE LA BUSCAN: Si la batalla por la gubernatura es interesante para la madre de todas las 

elecciones, no lo parece tanto en cuanto a la elección misma, porque de alguna manera ya se sabe que el PRI seguramente 
ganará. Aunque la oposición dará fiera batalla, si es que se ponen de acuerdo para hacer valer su estrategia TB Todos en 

bola contra el partido tricolor, que ya probaron con Xóchitl y no caminó pese a todos los intentos legales e ilegales para 

ganarle al partido del Bulevar Coloso, con el que perdieron cuando ganó Olvera. Será sin embargo una batalla buena, sobre 
todo por todo lo que venga con las candidaturas independientes donde puede surgir sorpresas, incluso dicen los que saben 

de esto con abanderados que hagan sabotaje a sus propios partidos. Por lo menos pinta interesante este panorama donde las 
redes del señor Garza le van a dar sabor al caldo del proceso. Ya veremos. PACHUCA SERA EL CAMPO DE BATALLA... Donde 

se ve que la batalla será buena, es en el municipio de Pachuca que actualmente gobierna y gobierna bien Eleazar García, a 

quien le vieron patas para gallo los de enfrente y lo empezaron a tundir desde "endenantes" como dicen en mi pueblo, no 
fuera siendo que les creciera más de la cuenta y les diera una sorpresa, que de todos modos se las dio con su propuesta de 

política a favor del municipio que ha logrado una ciudad más humana, más hermosa y más segura, donde da gusto vivir y 
que por lo mismo ha llamado la atención de todo México, auque esto les duela a muchos reconocerlo. Este municipio va a ser 

el campo de la gran batalla electoral. La oposición se prepara con sus mejores propuestas, y si no las tienen las buscan como 
independientes o tientan a algunas cartas de PRI para que la jueguen con sus camisetas, en estas nuevas formas que permite 

la Ley Electoral. El registro será del n al i6 de abril, así que ya no falta mucho porque el 23 de abril, el mero día de San Jorge 

bendito amarra tus animalitos, deben arrancar las campañas para terminar el i de junio. Por eso es importante conocer 
quiénes aparecen en la pista corriendo por la candidatura. LOS ASPIRANTES DEL PRI POR PACHUCA... Hasta este momento 

los que se ven en busca de la candidatura de la Presidencia de Pachuca son: RICARDO CRESPO. Presidente del PRI Estatal y 
con muchas probabilidades de mantenerse en ese cargo para el proceso electoral del 2016, pero con méritos indudables para 

ser el candidato del tricolor por Pachuca. Tiene trabajo en el municipio, conocimiento del mismo y acercamiento con la 

ciudadanía. Sería un candidato ganador. Pero...parece que tiene una batalla todavía que ganar para su partido. MIRNA 
HERNÁNDEZ. Ex diputada federal, ex coordinadora de la diputación tricolor, ha manifestado su deseo de ser alcaldesa y 

presidenta del PRI del estado, con lo que queda claro que cualquiera de las dos opciones le viene bien. Se ha manifestado 
como parte del equipo de uno de los aspirantes a la candidatura para la gubernatura, por lo que se debe pensar que la 

empujan desde esta fuente de poder. AUNARD DE LA ROCHA. El actual Secretario de Finanzas del gobierno del estado, se 
menciona también como una posibilidad para Pachuca. Hombre jovial y de indudable capacidad, le garantizaría al municipio 

continuidad en .muchos de los programas de Eleazar, además de propuestas nacidas de su visión particular de caminos para 

Pachuca. JOSÉ PABLO MAAUA D. El Secretario de Desarrollo Económico es otra carta del PRI para Pachuca con garantía de 
buen funcionario y con toda seguridad de buen alcalde si le entra a la batalla electoral. Sus logros en Desarrollo Económico 

garantizan caminos buenos para el municipio, y experiencia para el desarrollo municipal. ALFREDO BEJOS. Es una garantía 
electoral en Pachuca, hasta el grado de que en cinco elecciones en las que ha participado las cinco las ha ganado, y la última 

para diputado federal dejó al independiente Mota Rojas a una distancia de más de 20 mil votos, y a la panista Roxana 

Montealegre a mayor distancia. El único problema es que viene de una elección reciente, pero de que es garantía de triunfo 
sin duda alguna, de tal manera que si al PRI le urgen las cosas, no dude usted en que Bejos sea el candidato para asegurar la 

victoria. JOSÉ LUIS LIMA MORALES. De indudable presencia entre la ciudadanía y de un trabajo ejemplar, sería un buen 
candidato el actual responsable de la tenencia de la tierra, con logros que le valieron ser reconocido como funcionario 

ejemplar a nivel nacional. BENJAMIN RICO. El ex delegado de la CONAGUA y en su momento Secretario de Obras Públicas en 

la administración de Murillo Karam, es de los pocos que conoce al municipio con mirada de doctor en cuanto a las dolencias 
que tiene para su desarrollo, y las medidas que se deben tomar para sanearlo. Profesional cien por ciento, sería garantía para 

un crecimiento ordenado que le diera garantías a Pachuca de ciudad habitable y ordenada. No pederlo de vista... POR LA 
INICIATIVA PRIVADA... Se deben tomar en cuenta y de manera seria a: SERGIO BAÑOS, VÍCTOR GÓMEZ NAVARRO Y JUAN 

CARLOS NAVARRO. ¿A usted cuál le convence? 

 
(Adalberto Peralta, página 02A) 
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Capital Hidalgo-Por sentido común… 

 

10 de 84: Para la clase gobernante importan socialmente los 84 municipios del estado de Hidalgo, pero electoralmente, son 
10 las localidades que registran mayor trascendencia política y electoral. Estas comunidades, serán mayormente focalizadas 

por los partidos políticos en su afán de gobernar durante cuatro años, los ayuntamientos que serán electos a partir de 2016. 
Indudablemente, “la joya de la corona” será la capital del estado, municipio que difícilmente cederá el Part ido Revolucionario 

Institucional a sus opositores. Al iniciar el presente siglo, fue Acción Nacional, en los tiempos de la “alternancia”, el que logró 

por la vía de los tribunales y no de las urnas, convertirse en gobierno municipal de Pachuca, con el extinto ingeniero José 
Antonio Tellería. Tulancingo, el segundo municipio en importancia, “probó” ya de los blanquiazules, de los aurinegros y de los 

tricolores. En la pasada elección, una pésima decisión en el PRI, que optó por la candidatura de Oralia Vega, consiguió malos 
resultados para el tricolor y, consecuentemente, que la oposición se convirtiera en partido gobernante. Ixmiquilpan, el 

denominado “corazón” del Valle del Mezquital, no ha podido ser recuperado por el Revolucionario Institucional, pues en los 

trienios recientes gobernaron, primero un candidato emergido del PRD, y posteriormente un abanderado “tutifruti”, que 
arropado por el PAN, se alzó con la victoria en la población celosamente vigilada por la Diana Cazadora. Una de las 

localidades más prósperas del estado es Tula de Allende, donde el Revolucionario Institucional se ha mantenido triunfador, 
pese al ejercicio público de ediles como Jaime Allende. Actopan, Tizayuca, Tepeji del Río y Mineral de la Reforma, que han 

experimentado un desarrollo económico importante, se mantienen prácticamente como bastiones del PRI. Y Huejutla, corazón 
de la Huasteca hidalguense, es municipio clave para 2016, aspiración tricolor desde el 2000, cuando comenzó la alternancia. 

 

  (Edmundo Pineda, página 04) 

Vía Libre-Deslinde… 

 

Pepetoño, otra vez quiere: No hay duda José Antonio Rojo García de Alba fue el segundo proyecto de Jesús Murillo Karam 
para sucederlo, el primero fue Mario Viornery Mendoza, sin embargo el desaseo político del más joven de la dinastía 

Huichapan desvío el interés del realmontense que a la mitad de su gobierno dejó el juego libre que permitió a José 
Guadarrama Márquez perfilarse sin oposición. Hasta la sesión de Consejo Político que inició al proceso interno del Partido 

Revolucionario Institucional (PRI) en octubre de 1998 donde las huestes de Gerardo Sosa Castelán y Guadarrama Márquez 
menospreciaron la fuerza del gobernador al retarlo con gritos de “Fuera manos” que tuvo como respuesta el apoyo total a 

Manuel Ángel Núñez Soto a la postre gobernador. La condición, obvia José Antonio Rojo fue secretario de Gobierno, la 

intención es que con los cargos y formación dados por Jesús Murillo construyera su candidatura para suceder a Núñez Soto, 
sin embargo luego de dos altercados renunció a los 129 días; su relevo Miguel Ángel Osorio Chong, luego fue diputado 

federal, gobernador y hoy secretario de Gobernación. Sin entender que los tiempos del Grupo Huichapan habían pasado 
intentó competir por la candidatura con Miguel Osorio en 2005 y luego volvió a retar al nuevo grupo priista en el poder 

registrándose en 2010 para competir con Francisco Olvera Ruiz, al final no le alcanzaron las firmas ni el apoyo de Beatriz 

Paredes. Ahora vuelve a manifestar aspiraciones aunque es el peor posicionado por abajo incluso de su hermano mayor Jorge 
Rojo y en los mentideros políticos se habla de que está aliado al jefe del Clan Universitario, es claro que a través de todo ello 

busca vigencia, pero lo cierto es que su oportunidad real de aspirar a la gubernatura terminó a los 129 días del gobierno 
nuñista. 

 

(Alberto Witvrum, página web) 

Crónica-Balcón Político… 

 
Candidaturas Independientes: 

 

i las recientes reformas a la ley electoral en Hidalgo se entendieron como un retroceso en ese camino explorado ya con éxito 
en las pasadas elecciones de 2015, que permitieron la llegada de Jaime Rodríguez Calderón “El Bronco” a la gubernatura de 

Nuevo León, parecería que los partidos políticos, y en particular el PRI, no quieren “broncos” en las elecciones de 2016 y de  
ahí los “candados” para aspirantes a ser candidatos a gobernador, diputados locales o alcaldes. Pero en grupos sociales de 

distintos municipios hay interés en participar y, como un ejemplo, dos grupos del municipio de Epazoyucan ya se acercaron a 

pedir información sobre los requisitos para el registro de planillas o candidaturas ciudadanas. Y, precisamente, a ese respeto 
el próximo jueves el nuevo organismo electoral denominado aún Instituto Estatal Electoral de Hidalgo (IEEEH), con siete 

nuevos representantes y presidido por primera vez en su historia por una mujer: Guillermina Vázquez, con trayectoria en el 
Instituto Federal Electoral, convertido ahora en Instituto Nacional Electoral (INE), sesionará para lanzar la convocatoria 

respectiva para quienes estén interesados en participar como candidatos ciudadanos. Así pues que el interés, sobre todo en 
los municipios, donde las contiendas son más apasionadas y hay conflictos hasta entre familiares, ha derivado en que 
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diversos grupos y personas busquen información al respecto, con el deseo de participar sin el cobijo de algún partido político. 

Por lo pronto este día el IEEH sesionará para dar a conocer la forma en que se integrarán las diversas comisiones que 

trabajarán en el proceso electoral, que legalmente iniciará el 15 de diciembre. Al día siguiente se tocarán, entre otros, el tema 
de la pérdida de registro de los partidos del Trabajo (PT) y Humanista, luego que en las elecciones del pasado 6 de junio no 

cumplieron con el requisito legal de reunir el 3 por ciento de la votación total nacional. El PT, da patadas de ahogado en 
busca de no perder su registro. También se hablará del nuevo esquema de financiamiento a los partidos. Y al día siguiente el 

tema de las candidaturas independientes. 

 
 

(Carlos Camacho, página 03) 

Criterio-La Silla… 

 

Big Brother Electoral: 
 

Ahora que regresó a la televisión el programa Big Brother, bien podríamos hacer un experimento social que ayudara a reducir 
los gastos de campaña electoral y de manutención de los partidos. Es más, hasta en un descuido podríamos hacer de las 

elecciones una fuente de ingreso para los programas de desarrollo social. Basta con retomar la idea del reality show de 

Televisa-Endemol y aplicarla en cualquier elección venidera. En lugar de hacer grandes campañas con recorridos y discursos 
retóricos y a veces aburridos, podríamos meter en la casa de Big Brother a candidatos de los diferentes partidos y 

mantenerlos allí a lo largo del periodo de proselitismo electoral. Al igual que los habitantes de la casa del Gran Hermano, los 
candidatos y candidatas estarían bajo el escrutinio público las 24 horas del día, y para poner a prueba sus habilidades 

tendrían que realizar pruebas en equipo, tales como balancear un presupuesto, hacer pruebas de conocimiento de historia y, 
por qué no, de canto, baile y actuación. Cada par de semanas se nominaría a dos o tres habitantes para dejar la casa, y los 

ciudadanos con credencial de elector podrían votar para decidir quién quedaría fuera de la contienda. Si se cobraran unos 

pesos por cada voto, el dinero podría ir para programas alimentarios o de becas educativas. A final de cuentas, como en cada 
programa, habría un ganador no sólo del concurso, sino del proceso electoral. Sería un buen espectáculo y se gastaría menos. 

Tal vez la decisión más difícil sería en torno a quién conduciría el espectáculo. 
 

 

(Manuel Baeza, página 03) 

Milenio-Pájaro Carpintero… 

 
:Que el coordinador de los diputados federales de Hidalgo, Fernando Moctezuma Pereda, adelantó que la bancada del estado 

en San Lázaro se hará de al menos una presidencia de Comisión Legislativa federal, la cual sería la de Vivienda con la 

representante del distrito 1 de Huejutla, Carolina Viggiano Austria, además de dejar abierta la posibilidad para que se ocupen 
al menos dos vice coordinaciones en dos diferentes grupos de trabajo, lo cual augura buenas posiciones a los legisladores del 

estado para gestionar los recursos para 2016. 
  

:Que comerciantes del tianguis de San Cayetano en Pachuca, pertenecientes a la FOIDEH se manifestaron ayer en la 

presidencia municipal para exigir que supuestos funcionarios dejen de intervenir en su organización ya que aseguran que un 
hombre al que identifican como César Tovar, pide dinero y otorga permisos sin considerar a los directivos de este grupo de 

vendedores ambulantes, por lo que piden apoyo de las autoridades para saber si realmente es funcionario estatal o un 
usurpador que busca sacar dinero de los comerciantes. 

  
:Que hablando del sector informal, quienes pidieron todo el peso de la ley fiscal son los de la Cámara de Comercio en 

Pequeño de la capital hidalguense, quienes aseguran que la "invitación" del SAT para regularizar a vendedores callejeros y en 

mercados y tianguis llegó a destiempo pues ya están posicionados entre los compradores en el Centro Histórico de la Bella 
Airosa, así como en colonias populares donde la gente los busca y ubica. Dicen que esto se verá reflejado en el Buen Fin 

donde no se tiene altas expectativas para no caer en cuentas alegres como en años anteriores.  
 

:Que quien sigue muy movido desde que dejó la diputación federal es José Antonio Rojo quien se mantiene al pendiente de 

la agenda polliica en varias partes del estado, así como con eventos de charrería, deporte que lo vincula fuertemente entre 
sectores empresariales y polliicos por lo que ya empieza a sonar como uno de los principales aspirantes para el gobierno del 

estado en 2016. Además de que dicen está por presentar un plan de trabajo con la estrategia a implementar para el siguiente 
año en la demarcación. (Redacción, página 06) 



 
 
 
 

 
 
 
 
 
 

 

SÍNTESIS INFORMATIVA 
 

11 de 19 

1111  

Milenio-Las perlas… 

 

"Tenemos alrededor de 250 mil hidalguenses en Estados Unidos; existen grupos de migrantes organizados, es indispensable 
reconocer el trabajo que realizan en pro de los paisanos de aquél país" 

 Mayka Ortega Eguiluz  
Secretaria de Desarrollo Social, sobre la vinculación con los hidalguenses en EU  

 

"El gobierno del estado tiene ya los recursos disponibles para que, en la medida que se vayan liberando los oficios de 
autorización, éstos se vayan etiquetando en los municipios"  

Joel Nochebuena Hernández  
Director general de Convenios de Desarrollo Social, sobre la asignación de 80 mdp para programas de concurrencia  

 
"No se trata de obras o edificaciones, sino de ubicar ahí a niñas, niños, jóvenes, adultos mayores: familias que podrán ver, a 

partir de hechos aparentemente simples, nuevos horizontes"  

Guadalupe Romero Delgado  
Presidenta de DIF Hidalgo, sobre la inclusión de personas con discapacidad 

 
(Redacción, página 06) 

Criterio-Se dice que… 

que las mujeres y hombres de empresas del estado se reunirán con el gobernador Francisco Olvera Ruiz para tratar varios 
temas que tienen que ver con el desarrollo empresarial y la generación de empleos. El secretario de Desarrollo Económico, 
José Pablo Maauad, activa los trabajos relacionados con el proyecto Platah y se esperan buenas noticias después del viaje a 
la república China, del gobernador Olvera Ruiz. 

que ayer salió a relucir el nombre de un contratista del Distrito Federal en el conflicto por un terreno protegido en el 
Fraccionamiento José López Portillo, se trata de Filogonio Cruz Javier, quien hace unos años se involucró en un escándalo 
con un notario de Ciudad Sahagún y que ahora pretende construir en un predio que es reserva ecológica. 

Resulta sospechoso para los vecinos que la alcaldía de Pachuca haya otorgado permisos para limpiar el predio, cuando 
existen planos en los que se especifica la prohibición de construir ahí. 

que el viernes de la presente semana será inaugurada la feria de Pachuca; el magno evento será puesto en marcha por el 
gobernador del estado, Francisco Olvera Ruiz y su esposa Lupita Romero de Olvera, presidenta del sistema DIF Hidalgo. El 
evento anual tendrá la presentación de connotados artistas en el teatro del pueblo, además de la muestra artesanal y 
gastronómica y espectáculos para la niñez. 

que será esta semana cuando sea instaurado el Nuevo Sistema de Justicia Penal en el Distrito Judicial de Tizayuca. Se 
suma a los de Pachuca y Tula de Allende, donde ya opera desde hace algunos meses. El gobernador Francisco Olvera Ruiz; 
el presidente del Tribunal Superior de Justicia, Juan Manuel Menes Llaguno, y el coordinador del Congreso, Ernesto Gil 
Elorduy, asistirán a Tizayuca con este motivo. 

que tres personajes de la clase política en el estado tendrán mucha actividad en los días venideros, a quienes se les ve en 
conocidos comederos y que también están en la óptica político-social, a quienes se les considera entre la lista de quienes 
buscan la candidatura del Partido Revolucionario Institucional a la gubernatura del estado. 

Se trata del coordinador de los diputados locales, Ernesto Gil Elorduy, lo mismo ocurre con Alberto Meléndez, secretario de 
Planeación y Desarrollo Regional del gobierno del estado y exalcalde de Pachuca, y el exsecretario de gobierno, exdiputado 
local y diputado federal por Tula de Allende, Fernando Moctezuma. 

 

 
(Redacción, página 03) 
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Independiente-El Socavón… 

 

Salario mínimo: sigue durmiendo el sueño de los justos 
 

(Redacción, página web) 

La Crónica de Hoy-La Esquina… 
 

Prevalece la incertidumbre en el mercado de la construcción ante los escenarios negativos que registra la economía en el país 
y por ende en la entidad. Algunos recursos previamente destinados para el rubro en Hidalgo por parte de la federación aún 

no llegan y eso genera conflictos, a tal grado que varias empresas ya consideran la liquidación de trabajadores pues no les es 

posible enfrentar dicha situación ni siquiera para el pago de salarios, advierte CMIC. 
 

(Redacción, primera plana) 

La Crónica de Hoy-Arriba… 

 

Arriba-Miguel Martínez: Aparece Martínez Vera como titular de la Coordinación del Centro Regional de Atención al 
Contribuyente en Pachuca. Con una labor nada sencilla, este funcionario enfoca sus actividades en apoyar a los usuarios en el 

trámite para el pago de tenencia vehicular. Para tal efecto está pendiente de que tanto información como la atención sean 
proporcionadas de la mejor manera posible.  

 

Abajo-Rolando Jiménez: El delegado de la Comisión Nacional para el Desarrollo de los Pueblos Indígenas en Hidalgo 
pareciera no tener luz propia y por ello debe recurrir al amparo de perfiles más luminosos para así hacerse notar. Más allá de 

la importancia que para la entidad representa esta dependencia, el asunto es que Jiménez Rojo sólo aparece como un 
portavoz y no como agente de cambio en dicha área. 

 
(Redacción, página 02) 

La Crónica de Hoy-Grillerías… 

 
REUNIÓN 

  

Gonzalo Badillo, uno de los liderazgos más reconocidos del priismo hidalguense, se reunió éste lunes con otro miembro de la 
vieja guardia tricolor, Raciel Vidal. Los dos priistas se encontraron en un conocido restaurante de Pachuca donde 

platicaron ampliamente con militantes de su partido avecindados en Tezontepec de Aldama e identificados con 
la corriente interna que encabezan los hermanos Rojo García de Alba. Lo anterior destaca tras el 

“autodestape” de José Antonio Rojo García de Alba en pos de la candidatura del PRI a la gubernatura de Hidalgo. 

  
AHORA SÍ 

  
Hace varios meses los grillitos anunciaron el programa “Cero papel” que el gobierno del estado plantea como una 

fuente más de ahorro y sobre todo de eficiencia entre las diferentes áreas que componen la estructura oficial. 
Aprovechando las nuevas tecnologías, el gobierno del estado no sólo plantea reducir al mínimo el uso de 

papelería sino abatir gastos en materia de almacenamiento y por supuesto agilizar trámites. 

  
FELICES 

 En la Secretaría de Turismo andan muy contentos porque Tecozautla fue declarado como “Pueblo Mágico”, 
sumándose así a una pequeña pero selecta lista de municipios que en Hidalgo recibe recursos extraordinarios 

del gobierno federal. 

Lo que no dicen es que hay Pueblos Mágicos como Huichapan, que están en peligro de perder esa 
denominación porque no logran cumplir cabalmente con requisitos como el ordenamiento de los comerciantes 

ambulantes, la recolección de basura, tampoco han podido terminar con la obra para ocultar el tendido 
eléctrico y de telefonía. Ni qué decir del transporte, áreas de estacionamiento y calidad en los servicios 

turísticos. Un tema muy importante es la suspicacia que surge cuando otros ayuntamientos que no son 
gobernados por el PRI simplemente no califican para ser propuestos a Pueblos Mágicos, ¿por qué será? 

(Redacción, página 02) 
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El Sol de Hidalgo-Los Políticos… 

 

Caprichoso un cambio vial:  
 

TAL PARECE que las autoridades municipales de Tránsito y Vialidad no han encontrado aún la forma de agilizar el tránsito 
vehicular para no generar congestionamientos. 

 

No ha sido muy afortunado cancelar el doble sentido en la céntrica calle 12 de Octubre, a un costado de la Farmacia Hersa, 
en la muy concurrida avenida Juárez. 

 
ESTO NO MEJORA el paso de vehículos, por el contrario, obliga a concentrar todas las unidades en una calle transversal más 

adelante, donde son permanentes las filas de vehículos a la espera del semáforo en verde. 
 

ESTÁ BIEN QUE se impida vuelta a la izquierda sobre la avenida para evitar percances entre los vehículos que circulan en la 

misma dirección, incluso el Tuzobús. 
 

AL PONERSE EN rojo el semáforo sobre la avenida, se permite el paso transversal de los vehículos que cruzan a uno y otro 
lado, sin originar riesgos ni congestionamientos. 

 

EN TODO CASO, lo que tiene que hacerse es evitar que los talleres de reparación eléctrica ubicados entre Juárez y Vicente 
Segura, estacionen vehículos en doble fila, lo cual siempre se ha tolerado injustificadamente. 

 
SIN CONSULTAR a vecinos ni comerciantes y, sobre todo, fuera de toda lógica, ya cambiaron la calle a un solo sentido para 

concentrar la carga en una arteria ya de por sí congestionada, aunque los automovilistas están ignorando la disposición. 
 

Seguramente el Ayuntamiento revisará tal medida innecesaria que afecta la vialidad en un punto de mucha movilidad 

urbana... 
 

APENAS HACE unos días la Cronista de la Ciudad, Sara Montes, advertía en las páginas de este diario sobre la ingrata 
costumbre de algunos desadaptados de disparar contra el Reloj Monumental de Pachuca, lo que ocurre desde tiempos 

inmemorables. 

 
AL HACER UNA crónica de las remodelaciones que se realizan a la Plaza Independencia, comentó que una ocasión se 

contabilizaron 300 impactos de bala en la cúpula del símbolo pachuqueño. 
 

LOS HECHOS SE repiten, pues el Ayuntamiento de Pachuca reportó que presuntamente una persona del sexo masculino 

realizó detonaciones con un arma de diábolos, lo que causó daños en cristales de dos caras del Reloj Monumental de 
Pachuca, el pasado miércoles. 

 
NO ES NUEVO QUE ocurran ese tipo de atentados contra el monumento que acaba de cumplir 105 años, pero resulta extraño 

que las autoridades municipales no cuenten con imágenes mediante las cuales pueda identificarse al o los desadaptados que 
cometieron la fechoría, porque en la zona más céntrica de la ciudad debe disponer de sistema de videovigilancia... 

 

ALGUNOS ALCALDES, entre ellos los de Tulancingo, Julio Soto; Cuautepec, José Olmedo, y Atlapexco, Antero Nochebuena, 
quieren endeudar más a los municipios que gobiernan. 

 
DE ACUERDO con una información aparecida en Ojo: Política, de este diario, no podrán pedir más dinero prestado como 

pretendían debido a que todavía no aplican recursos del Fondo de Aportaciones para Infraestructura Social de años 

anteriores.. 
 

MENOS MAL QUE se han creado mecanismos para evitar que las autoridades municipales puedan obtener créditos justamente 
cuando están por terminar sus administraciones y los compromisos se los heredarían a las siguientes administraciones. 
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El CONGRESO del estado también debe legislar a efecto de garantizar los derechos laborales de los trabajadores, pues es un 

vicio cíclico que cada nueva administración despida al personal anterior y contrate nuevo para cumplir con supuestos 

compromisos políticos, de compadrazgos y de amigos. 
 

EN CONTRA DE LOS subejercicios presupuestales han estado muy al pendiente para evitarlos Rodolfo Picazo Molina, titular de 
la Auditoría Superior del Estado, y Ernesto Gil Elorduy, coordinador de los diputados, y tal vigilancia tendrá que ser mayor 

cuando se acercan periodos de renovación. 

 
(Alejandro Sierra, página 6A) 

P L A N O   N A C I O N A L 
El Universal-Cae nivel educativo en Cámara de Diputados: De los 498 integrantes con los que arrancó la nueva 
Cámara de Diputados, 394 (79%) cuentan con educación universitaria y 104 (21%) no reportan estudios de licenciatura, lo 

que coloca a la 63 Legislatura (2015-2018) como la de menor nivel educativo en la última década. En las tres legislaturas 
anteriores más de 80% de los diputados federales tenían estudios universitarios: 83% en 2012-2015,90% en 2009-2012 y 

87% en 2006-2009. Dentro del grupo de los 394 legisladores que sí cuentan con educación universitaria, 128 efectuaron 

entre una y cuatro maestrías, mientras que 14 obtuvieron el grado de doctor —seis de ellos en universidades extranjeras—. 
Además, medio centenar tienen especialidad.  De los legisladores con educación superior, 167 forman parte de la bancada del 

Partido Revolucionario Institucional (PRO, esto quiere decir que 82% de sus integrantes cuenta con educación superior. De 
Acción Nacional (PAN), 85 tienen licenciatura (78% de su grupo) y 50 del Partido de la Revolución Democrática (PRD), lo que 

representa 82% de su grupo.  El partido que tiene el mayor porcentaje de graduados respecto a sus integrantes es 

Movimiento Ciudadano (MC) con 23 de 25 diputados federales, es decir, 92%. Morena presenta el nivel educativo más bajo, 
pues sólo tienen 17 universitarios de 35 (48%). El PVEM cuenta con 38 de 47 (80%); PANAL, siete de 11 y el PES, seis de 

ocho. Hay que sumar un independiente.  Así se desprende del análisis de una base de datos construida por EL UNIVERSAL a 
partir del acopio y sistematización de las fichas curriculares de los diputados federales. En el caso de 31 legisladores no se 

consolidó el perfil debido a la ambigüedad de datos disponibles o a que no respondieron a la solicitud de este diario para 
proporcionar con precisión su historial. En total, el universo de datos se compone de poco más de 25% de consultas directas, 

45% de páginas web de congresos y el resto en archivo y páginas oficiales.  Así, dentro del grupo de diputados con 

educación superior y posgrado hay 28 que cursaron doble carrera, 16 con dos licenciaturas y tres con una licenciatura y una 
carrera normalista.  Hay más de universidades públicas  De los 394 diputados con formación universitaria, hay 144 

abogados. Les siguen administradores privados —administraciones de empresas, relaciones industriales, negocios, contaduría, 
comercio, finanzas y mercadotecnia—, que suman 86. Detrás de esos segmentos mayores está el de las ingenierías (29), 

seguido por los administradores públicos (22), economistas (16), licenciados en distintas vertientes pedagógicas (15), 

comunicólogos (12), cirujanos (ocho), sociólogos (siete), arquitectos (seis), sistemas computacionales (cinco), física y/o 
química (cinco), licenciados en relaciones internacionales (tres), veterinarios (tres), odontólogos (tres) y licenciados en 

enfermería (dos).  Respecto al carácter de las universidades, destaca que 259 licenciaturas se cursaron en universidades 
públicas contra 153 de privadas (se tomó en cuenta el grupo de 28 legisladores con dos carreras universitarias). Dentro de las 

públicas están en primer lugar el grupo de universidades autónomas superiores de los propios estados, que tiene 189 

egresados. Además, destacan la UNAM, con 37; las normales públicas con impartición de licenciatura, con 13; la UAM (10), y 
el Instituto Politécnico Nacional (cuatro). En cuanto a las privadas, en primer lugar están agrupadas las universidades e 

institutos regionales con un total de 55 egresados. Destacan además el Instituto Tecnológico de Estudios Superiores de 
Monterrey, con 26; la Universidad Iberoamericana, con 15; el Instituto Tecnológico Autónomo de México contabiliza 10; la 

Universidad de las Américas, con ocho; la Anáhuac, ocho; La Salle, siete; Unitec aporta cinco y el ITESO suma cuatro, entre 
otras. (Estaban David Rodríguez, primera plana) 

La Jornada- Amenaza para el mundo, los nuevos populismos: Peña: El presidente de México, Enrique Peña Nieto, 

expresó hoy ante la 70 Asamblea General de la Organización de Naciones Unidas (ONU) su preocupación ‘‘por la amenaza de 
los nuevos populismos’’ a los que se enfrenta el mundo. ‘‘Con las crecientes desigualdades, con una crisis económica mundial 

que no cede y con la frustración social que esto provoca, el mundo de hoy está expuesto a la amenaza de los nuevos 

populismos (...) de izquierda y de derecha, pero todos riesgosos por igual’’, afirmó. Peña Nieto pidió a las sociedades que 
estén alerta frente a quienes se aprovechan de sus miedos y criticó a aquellos que siembran odio, rencor y dividen a las 

poblaciones ‘‘con el único fin de cumplir agendas políticas y satisfacer ambiciones personales’’. El mandatario participó en la 
primera jornada del debate de la Asamblea General de la ONU, que este año celebra su 70 aniversario y que hasta el sábado 

reunirá a cerca de 150 jefes de Estado y de gobierno, así como a ministros y otros políticos que representan a los 193 países 
integrantes de Naciones Unidas. Vigentes en México, los derechos humanos, asegura el mandatario. Ahí, Peña Nieto 

rememoró el papel de México desde la fundación de la ONU: ‘‘Desde 1945, los mexicanos hemos mantenido el mayor de los 
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compromisos con este foro abanderando la paz, el desarme nuclear y las mejores causas de la humanidad’’, aseguró. 

Además, recordó que México impulsó el Tratado para la Proscripción de Armas Nucleares en América Latina y el Caribe, así 

como su larga tradición como mediador de conflictos en la región. En relación con los derechos humanos, Peña Nieto aseguró 
que México ‘‘tiene una de las legislaciones más avanzadas’’ en esta materia y trabaja ‘‘para asegurar su vigencia en toda la 

geografía nacional’’. Tal como había anunciado el gobierno mexicano, la desaparición de los 43 estudiantes de Ayotzinapa 
hace un año no fue un tema contemplado en la agenda del Presidente. Peña Nieto dedicó parte de su intervención al cambio 

climático, que, dijo, ‘‘es uno de los mayores retos de la actualidad y su solución requiere de una clara y firme voluntad pol ítica 

de cada uno de los países’’. Como estaba previsto, el Presidente alentó a la ONU a avanzar con la reforma y modernización 
del Consejo de Seguridad, del que aseguró que ‘‘ya ha probado sus notables limitaciones. Es inaceptable que se llegue a 

utilizar el poder de veto con fines exclusivamente nacionales y frenando con ello la acción internacional’’, indicó. Aseveró que 
México acompaña la iniciativa de Francia para restringir el uso del veto en casos de crímenes de guerra, crímenes de lesa 

humanidad y genocidio. Por último, el Presidente mexicano se refirió al movimiento migratorio actual y recordó que las 
historias de riesgo, rechazo, discriminación y odio tienen lugar ‘‘en todas las latitudes’’. Sin especificar ningún país, Peña Nieto 

aseguró que ‘‘estas condiciones se agravan cuando (los migrantes) son estigmatizados y responsabilizados de las dificultades 

propias de los países de destino’’. Ante ello solicitó la creación de un esquema mundial de protección de los derechos del 
migrante y una ‘‘respuesta colectiva y efectiva (...) que debe surgir de Naciones Unidas’’. (Dpa, primera plana) 

Excélsior- PGR: policía de élite atacó a normalistas; investigan al grupo Los Bélicos: Los normalistas del caso 

Ayotzinapa fueron agredidos hace un año por un grupo policial de élite, a cargo de Francisco Salgado Valladares, entonces 
subdirector de la Policía de Iguala De acuerdo con declaraciones de testigos, asentadas en la averiguación previa que la PGR 

abrió en una versión pública la semana pasada, el grupo especial es identificado como Los Bélicos, utilizado en acciones de 
“reacción inmediata”. Los testimonios indican que los estudiantes fueron atacados la noche del 26 de septiembre de 2014 por 

hombres encapuchados que dispararon armas de grueso calibre. Los Bélicos también respondían al mando del entonces 
alcalde José Luis Abarca, quien además los empleaba para vigilar los accesos a Iguala. Bélicos se llevaron a los normalistas 

Un grupo de élite de la policía municipal de Iguala atacó a los jóvenes de Ayotzinapa. Un grupo de hombres encapuchados y 

que usaron armas de grueso calibre participaron en las agresiones a los normalistas de Ayotzinapa la noche del 26 y la 
madrugada del 27 de septiembre de 2014 en Iguala, Guerrero, quienes fueron identificados como Los Bélicos. Este grupo 

policiaco, que realizaba supuestas acciones de “reacción inmediata”, estaba a cargo de Francisco Salgado Valladares, 
subdirector de la Policía Municipal de Iguala, y sus integrantes también formaban parte de Guerreros Unidos. La participación 

de este grupo en los hechos de Iguala se establece a partir de algunas declaraciones de testigos asentadas en la averiguación 

previa que la Procuraduría General de la República (PGR) abrió en una versión pública la semana pasada. “Personas que 
parecían estatales, ya que estaban uniformados de manera distinta, incluso portaban chalecos antibalas, con capuchas que 

cubrían sus rostros, vestían equipo táctico”, se recabó en una de las declaraciones de uno de los testigos. “Llevaban cascos, 
rostros cubiertos, gafas, guantes tácticos, chalecos antibalas, coderas, espinilleras, lo que se conoce como tipo antimotines, 

pero sin tolete y sin escudo”, se explicó en otro de los testimonios recabados por la PGR. A partir de esas y otras 

declaraciones se estableció que este grupo especial de la Policía Municipal de Iguala, Los Bélicos, llegaron a interceptar el 
paso de los camiones en los que iban los normalistas, en las patrullas 024, 025 y 07, para posteriormente agredirlos a balazos 

y llevarse a los desaparecidos. Uno de los detenidos, identificado como Jesús Parra Arroyo, reconoció ante el Ministerio 
Público al policía municipal de Iguala Alejandro Mota Román como comandante de Los Bélicos, y a otros dos de sus 

integrantes, identificados como Abraham Julián Acevedo, El tecolote, y Álvaro Martínez Márquez. De acuerdo con la narrativa 
de los hechos ocurridos la noche del 26 de septiembre  y la madrugada del 27 del año pasado, un grupo de alumnos de la 

Normal Rural Raúl Isidro Burgos de Ayotzinapa, llegó a Iguala a botear (pedir dinero) y secuestrar camiones de la Terminal de 

Autobuses presuntamente  para su traslado a la Ciudad de México a la marcha del 2 de octubre. Al salir de la central 
camionera, los autobuses de los normalistas de Ayotzinapa comenzaron a ser atacados a balazos por policías municipales e 

integrantes del grupo Guerreros Unidos. Entre otras actividades, este grupo tenía la tarea de vigilar los ingresos a Iguala, 
detener e investigar a los sospechosos y reportar todo a Salgado Valladares y al exalcalde José Luis Abarca. El 9 de octubre 

se realizó una consignación de 14 efectivos de la Policía Municipal de Iguala, por su presunta participación en la muerte de 

seis personas y herir a otras 20 durante los hechos del 26 de septiembre del año pasado. Entre los detenidos estaba Salgado 
Valladares, quien a partir de las declaraciones de Honorio Antúnez Osorio y Marco Antonio Ríos Berber, se vinculó al 

exsubdirector de la Policía Municipal de Iguala y se le acusó de ser miembro de Guerreros Unidos y estar al mando de Los 
Bélicos, dentro de la corporación municipal. Actualmente, el exsubdirector de la Policía Municipal de Iguala está detenido y 

consignado en el Centro Federal de Readaptación Social (Cefereso) número 4, Noroeste, ubicado en El Rincón, Nayarit, 
mientras que el exalcalde José Luis Abarca Velázquez permanece en el Cefereso 1, Altiplano, en el Estado de México. (David 

Vicenteño, página web) 
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C O L U M N A S   P O L Í T I C A S   N A C I O N A L E S 
Milenio-El asalto a la razón… 
 

Los canijos motivos de la conducta: Sugerente, dicho sea con suavidad, es la petición que el padre de uno de los 
normalistas asesinados hizo al Presidente y a la procuradora general: “Profundizar en la investigación de la razón” por la que 

los jóvenes “fueron enviados a Iguala…”.Hurgar en ello puede ser incómodo, tanto para las familias afectadas y 

organizaciones que las acompañan, como para las autoridades. Tan políticamente riesgoso como explorar la veta del 
narcotráfico, con lo del “quinto autobús”, que recomiendan los expertos independientes de la Comisión Interamericana de 

Derechos Humanos. 
¿Por qué “fueron enviados a Iguala”? 

Las actuaciones ministeriales que nadie ha puesto en duda dan esta única respuesta: porque el 16 de septiembre se eligió la 
normal de Ayotzinapa como punto de partida para acudir al DF a la conmemoración del 2 de octubre. Punto. Si otro era el 

propósito, la investigación tendría que hincarle el diente a la influencia de la guerrilla y el narcotráfico… en el plantel. 

 
(Carlos Marín, página 02) 

Milenio-En Privado… 

 
Francisco: palabras y silencios: El papa Francisco terminó un viaje de nueve días que lo llevó de Roma a la Habana y de 

ahí a Washington, Nueva York y Filadelfia, periplo que nadie pensó que tuviera las dimensiones que alcanzó. Y me quiero 
referir a sus pronunciamientos en Estados Unidos, donde, como nadie, pudo subir a dos tribunas excepcionales con una 

diferencia de dos días: el Congreso, en Washington, y la Asamblea General de Naciones Unidas, en Nueva York. Y de los dos 
discursos me quedo con el del Capitolio, donde retó a la derecha con sus posiciones a favor de los migrantes y contra su 

criminalización, su rechazo al comercio de armas, el no a la pena de muerte frente a legisladores de los 31 estados de la 

Unión Americana donde se aplica, y los riesgos del medio ambiente. Su temario difiere frontalmente del republicano que está 
contra los migrantes y la reforma, a favor del comercio de armas y la pena de muerte y que considera un mito el cambio 

climático. Y eso que en este capítulo ya no entró en los detalles de su encíclica que pone límites sociales a la propiedad 
privada, lo que los hubiera enloquecido aún más. Es cierto que me pueden decir que fue música para los oídos de esa ala 

conservadora su reiterada defensa del derecho a la vida, rechazo al aborto y condena a los matrimonios homosexuales, pero 

en los extremos, en este caso de derecha, las coincidencias con sus programas son obligación para los demás, que deben 
estar sometidos a sus ideas y obsesiones, pues de lo contrario son enemigos a combatir y, afirman, a derrotar. Para los 

extremos, el conflicto radica en las diferencias, que es donde la razón debería llevar al entendimiento, lo que rechazan. De 
derecha o de izquierda, no hay espacio de diálogo, discusión y menos convencimiento en sus obsesiones. Y se está con ellos 

siempre y en todo, o los convierten en enemigos a los que hay que aniquilar. Por eso, el valor de las palabras y definiciones 
del papa en casa del herrero ultraconservador. Y agregaría que entiendo, también, sus intervenciones en Cuba, que criticaron 

algunos por cuidar el bien, aparentemente superior, del reencuentro con Washington y la apertura y fin del régimen castrista. 

Pero, dicho lo anterior, prefiero las palabras de Francisco en Estados Unidos, que los silencios de Cuba. En Washington fue el 
pastor, en La Habana, el político, entendiendo las diferencias. 

 
RETALES 

TENTACIÓN. Piensa Luisa María Calderón la oferta de ocupar la Secretaría de Finanzas de Silvano Aureoles, en Michoacán; 

“VOCHOS”. De surgir un ajuste en la VW Puebla, su sindicato tendrá un rol central de negociación y de información; y 
DESTINO. No se ha modificado el proyecto para que Jesús Murillo sea el nuevo embajador en Lisboa, Emilio Chuayffet en 

Madrid y Juan José Guerra en Roma. 
 

(Joaquín López Dóriga, página 02) 

Milenio-Trascendió… 
 

Que las comparecencias en el Senado para la glosa del Informe comenzarán con una de las más esperadas: la del secretario 
de Gobernación, Miguel Ángel Osorio, quien anoche sostuvo una reunión con sus subsecretarios para revisar la información 

que presentará. 

 
Cuentan que Osorio va listo para responder a las críticas, por ejemplo, sobre el nombramiento del subsecretario de 

Prevención, Arturo Escobar, quien no solo es probable que acompañe a su jefe a la cita en el Senado, sino que busca en la 
sociedad civil a quién sumar a su equipo para amortiguar los golpes que le llueven. 
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Que el panista Javier Lozano dice que en el Senado “presionan fuerte” las cajas de ahorro y las sociedades financieras rurales 

para que pase la llamada Ley Ficrea, que ya estaba lista, analizada y dictaminada en el periodo anterior, y solo faltó votarla. 
 

Sin embargo, en un nuevo escenario de ajuste presupuestal, al PRI parece ya no urgirle apoyar esa legislación, que implicaría 
destinar mil 600 millones de pesos a los defraudados. 

 

Que el priista Baltazar Hinojosa tiene prácticamente amarrada la presidencia de la Comisión de Presupuesto de la Cámara de 
Diputados, con el respaldo del secretario de Hacienda, Luis Videgaray. A su vez, las panistas Minerva Hernández y Gina Cruz 

mantenían anoche una cerrada batalla por encabezar la Comisión de Hacienda para enarbolar desde ahí la bandera albiazul 
“contra la tóxica reforma fiscal”. 

 
Que el proceso de sucesión de rector en la UNAM agarró a muchos suspirantes en curva, porque no se esperaban que la 

Junta de Gobierno les pidiera por anticipado el plan de trabajo para difundirlo en la página de la UNAM, así como hacer 

públicas las entrevistas de los candidatos definitivos. 
 

Hubo quien levantó la mano sin siquiera tener un plan o los apoyos suficientes, por lo que andan en ascuas, sin tener idea de 
la lista que publicará la junta el sábado 3 de octubre. 

 

Que el delegado electo en Cuauhtémoc, Ricardo Monreal, no quiere fijar un posicionamiento concreto en torno al proyecto 
del Corredor Cultural Chapultepec porque, se dice, está de acuerdo con que se lleve a cabo. 

 
Esta tarde, colonos de la demarcación sostendrán una reunión con él y le pedirán una definición, en lo que podría ser el 

primer conflicto vecinal al que se enfrente Monreal a partir de su toma de protesta, el próximo jueves. 
 

 (Redacción, página 02) 

El Universal-Bajo Reserva… 
 

Extorsión en la Cámara de Diputados 

La extorsión llegó a la Cámara de Diputados, en especial a la bancada del PAN, nos aseguran. En la bancada albiazul en San 
Lázaro, nos comentan que varios panistas comenzaron a amagar a su coordinador Marko Cortés y al presidente nacional, 

Ricardo Anaya, diciéndoles que si no les entregan la presidencia de alguna comisión optarán por irse como diputados 
independientes durante la LXIII Legislatura. Nos dicen que algunos de ellos siguen resentidos con la actual dirigencia 

nacional, porque Gustavo Madero no quedó como líder parlamentario. En el otro lado, blanquiazules cercanos a la actual 

dirigencia se preguntan si los berrinches de sus compañeros les alcanzarán para encabezar una comisión. 
 

Buscan proteger a Osorio de una tormenta 
Este martes iniciará en el Senado la glosa del Tercer Informe de Gobierno del presidente Enrique Peña Nieto con la 

comparecencia del secretario de Gobernación, Miguel Ángel Osorio Chong. Nos dicen que la bancada del PRI ha hecho todo lo 
posible para evitar que el hidalguense pase un mal rato y utilizando su mayoría sólo permitirá que la izquierda tenga 26 

minutos para criticar la política interna y realizar sus cuestionamientos. El PAN a su vez contará con 19 minutos para fijar 

posición y hacer tres preguntas. Junto con el Partido Verde, a lo largo de la comparecencia los tricolores tendrán 35 minutos 
para cuidar al secretario. Pese a este escenario, no será un día de campo para el inquilino de Bucareli, los temas Ayotzinapa, 

derechos humanos, migración y la fuga del capo del narcotráfico, Joaquín Guzmán Loera, alias El Chapo, amenazan con una 
gran tormenta. 

 

 Grace sigue en espera del Cannabidiol 
La lucha de la niña Grace por obtener un medicamento a base de Cannabis parece no tener fin. Nos dicen que la Comisión 

Federal para la Protección Contra Riesgos Sanitarios (Cofepris), que comanda Mikel Arriola, se mantiene a la espera de la 
solicitud para la importación del medicamento. Nos explican que aunque desde el pasado 8 de septiembre se le ofreció todo 

el apoyo al padre de la menor, Raúl Elizalde, para que importara el medicamento, a la fecha aún está pendiente la receta por 
parte del médico de la niña, que es el único requisito faltante para que pueda autorizarse la importación. Nos aseguran que la 

Cofepris está lista para otorgar el permiso de importación el mismo día que se reciba la solicitud, pero extrañamente la receta 

no ha llegado al DF. ¿Dónde está el doctor de Grace? 
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Canciller on line 

La labor de la secretaria de Relaciones Exteriores, Claudia Ruiz Massieu, no sólo se limita a ejecutar la política exterior del 

gobierno federal. Ayer, la canciller también asumió labores de comunicación, pues aprovecho que tenía un lugar privilegiado 
en el salón de plenos de la Organización de las Naciones Unidas en Nueva York, sacó su teléfono móvil y transmitió por 

Periscope la intervención del presidente Enrique Peña Nieto ante el pleno de la 70 Asamblea General de la ONU, donde 
arremetió contra el populismo. 

 

(Redacción, página 02) 

Reforma-Templo Mayor… 

 
SI ALGO queda claro hacia el 2018 es que los partidos políticos deberán esforzarse el doble para volver a conquistar el 

corazón de los electores. 

 
POR EJEMPLO, algunos organismos de la iniciativa privada comienzan a ponerle verdadero interés y atención a los candidatos 

independientes, como lo demuestra la invitación de la Coparmex a Jaime “El Bronco” Rodríguez y Manuel Clouthier. 
 

TANTO el gobernador electo de Nuevo León como el diputado federal -ambos llegaron por la vía independiente- fueron los 

oradores en la comida mensual de los dirigentes patronales de todo el país. 
 

Y NO ES por espantar a ningún dirigente partidista, peeero… dicen que el encuentro fue de amplias e importantes 
coincidencias. 

 
POR CIERTO que ahora “El Bronco” tendrá su propio… ¡tequila! 

 

RESULTA QUE Jaime Rodríguez acordó con el empresario tequilero Jorge Casillas lanzar su destilado con la etiqueta “Bronco 
Independiente”, cuyas ganancias irán a parar a un fondo de becas escolares para jóvenes. 

 
CASILLAS es también dueño de una compañía de taxis aéreos, que fue la que le prestó el helicóptero a “El Bronco” para 

llegar el sábado a una fiesta. ¡Salud! 

 
EL QUE seguramente llegará esta mañana al INE con mucha hambre es el consejero Enrique Andrade González. 

 
Y TODO porque anoche se canceló la opípara sesión del Comité Editorial que él mismo encabeza y que estaba planeada no en 

las instalaciones del instituto, sino en uno de los mejores restaurantes del sur capitalino. 

 
CUENTAN que al interior del INE cayó bastante mal que se hiciera público el asunto de la sesión con cena, al grado de que 

dijeron que no había tal, pero nadie supo explicar por qué entonces había un oficio firmado por el propio Andrade. 
 

A VER si hoy que se reúne la Mesa de Consejeros, alguien se anima a preguntarle al consejero Andrade qué es lo que 
entiende por austeridad. 

 

SI ALGUIEN pasa hoy por San Lázaro y escucha el inconfundible sonido de las máquinas tragamonedas cuando dan premio, 
es porque hoy se reparten las comisiones legislativas. 

 
LO INTERESANTE es que esta vez se está cocinando una iniciativa para que las comisiones dejen de ser sólo fuente de 

ingresos y comiencen a dar frutos legislativos. 

 
LA IDEA es que dupliquen el número de sesiones y se castigue a los diputados incumplidos en donde más les duele: el 

bolsillo. De esta forma, se les descontarían dos días de dieta si faltan dos veces a sus respectivas comisiones en un bimestre. 
Y si acumulan cuatro inasistencias… ¡adiós! Se les daría de baja. 

 
LA QUE anda promoviendo la iniciativa es la priista Bárbara Botello, quien reveló que de las 56 comisiones ordinarias ¡sólo 10! 

concentran la mayor parte del trabajo. 

 
(Redacción, página 10) 



 
 
 
 

 
 
 
 
 
 

 

SÍNTESIS INFORMATIVA 
 

19 de 19 

1199  

CARTONES   POLÍTICOS   Y   ANEXOS 
Milenio                                                                                               

 

 

 


